



Más de 200 personas asistieron al Seminario Internacional de LabAncestral:

“Una mirada al pasado para construir futuro”

Más de 200 asistentes en los tres días de actividades, fueron parte del I Seminario Internacional de LabAncestral, Rescate de Prácticas Ancestrales, “Una Mirada al Pasado para Construir el Futuro”, un evento que marca el hito en la internacionalización de esta iniciativa ejecutada por profesionales de la UNAP y financiada por la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID). Durante las jornadas, el público general, académicos, organizaciones agrícolas y comunidades originarias participaron en exposiciones y mesas redondas para discutir temas como la sostenibilidad agroalimentaria, la incorporación de tecnologías en “Smart Villages”, y el rescate de germoplasma, gobernanza, entre otros.

Jorge Olave, director del proyecto LabAncestral, explicó: “Este seminario siembra la semilla para constituir una red de colaboración internacional que se consolidará en 2025 con otro encuentro donde se firmarán protocolos de acuerdo con los países participantes. Buscamos poner en valor las prácticas ancestrales en la agricultura, demostrando su capacidad de resiliencia frente al cambio climático y su contribución a la seguridad alimentaria”.

Entre las expositoras, Elsa Rengifo Salgado del Instituto de Investigaciones de la Amazonia Peruana, Iquitos, Perú, destacó la importancia de trabajar en colaboración con las comunidades locales: “Es fundamental articularnos con ellos para enriquecer tanto el conocimiento científico como el saber tradicional. La única forma de lograr un impacto real es que las comunidades sean las principales beneficiarias”.

AUTORIDADES LOCALES

Eduardo Justo Cruces, Seremi de Agricultura de Tarapacá, subrayó: “LabAncestral se adelanta a los tiempos al resolver problemáticas sociales que afectan al mundo rural, como en la provincia de Tamarugal. Este tipo de encuentros son esenciales para fomentar el desarrollo y transferencia de conocimientos, sobre todo en áreas como la apicultura y la ganadería”. Por su parte, Juan Pablo Pérez Angulo, subdirector nacional norte de la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (Conadi), enfatizó: “El rescate del patrimonio y las prácticas ancestrales es vital para el bienestar de nuestras comunidades. La ciencia y la tecnología

indígena son demasiado relevantes para dejarlas de lado”.

Desde el ámbito sanitario, el Seremi de Salud de Tarapacá, David Valle Mancilla, destacó la colaboración entre la medicina ancestral y la alopática: “Tenemos un consejo indígena de salud con el cual trabajamos estrechamente. Creemos firmemente en esta mezcla virtuosa que nos permite abordar los temas sanitarios con una perspectiva más integral”.

